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От главного редактора 

Дорогие коллеги,  

наши авторы и читатели! 

Рады представить вам первый номер нашего 
журнала, посвященный проблемам лексикографии. 
Тематику подсказала дата: журнал начинает свою 
жизнь в год, когда отмечается 220 лет со дня 
рождения Владимира Ивановича Даля, имя которого 
стало символом словарного дела. Созданный в XIX 
веке «Толковый словарь живого великорусского 
словаря» В. И. Даля не перестает быть 
притягательным описанием русского языка в его 
разных проявлениях – от речи русских крестьян до высокой книжности. Но – для нас это 
особенно важно – в нем таится множество лексикографических проблем, одни из которых 
решены современной наукой о создании словарей, а другие продолжают вызывать споры 
лексикографов. Именно таким проблемам посвящены статьи этого номера журнала.  

В рубрике «Вечные проблемы лексикографии» обсуждаются проблемы 
лексикографирования синонимии и описания союзов и близких к ним слова (скреп, 
коннекторов).  

Рубрика «Лексикографическая критика» представляет важное направление 
лексикографии – осмысления словарного дела и его результатов. 

Картина прошлого и настоящего диалектографии как одного из важных для нашего 
региона направления лексикографии предстает в рубрике «Диалектная лексикография».   

Важная тема – как привлекать студентов к реализации лексикографических 
проектов – поднимается в статье, для которой мы создали особую рубрику 
«Лексикография в университетском образовании».  

В рубрике «Новгородский мотив» я постаралась привести ряд фактов, убеждающих 
в том, что новгородцы в разное времени оказывались на передовых позициях 
формирования русской лексикографии.  

Рубрика «Молодые голоса» представляет два лексикографических проекта, 
авторами которых выступают аспиранты НовГУ. Эти разные проекты показывают, что 
лексикографическое описание – один из лучших результатов едва ли не любого 
исследования.  

Наконец, вполне традиционно номер завершается информацией о конференции в 
Череповце, что составляет рубрику «Научная жизнь». 

Итак, первый номер нашего журнала представляет спектр современных проблем 
лексикографии. Об уровне их рассмотрения говорит тот факт, что большинство наших 
авторов – доктора филологических наук.  

Так, о проблемах синонимической лексикографии рассуждают профессора 
Российского государственного педагогического университета имени А. И. Герцена 
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Владимир Александрович Козырев и Валентина Данииловна Черняк, известные теоретики 
и историки русской лексикографии.  

Проблему описания в словаре союзов поднимает доктор филологических наук из 
белорусского города Гродно – Мария Иосифовна Конюшкевич, активно и разнообразно 
публикующаяся не только в Беларуси, но и у нас. Обращаю особое внимание: эта статья 
публикуется на белорусском языке, что выводит наш журнал в славянское пространство 
лексикографических дискуссий. 

Критически рассматривает новые словари языка писателей авторитетный 
специалист в области авторской лексикографии Лариса Леонидовна Шестакова, доктор 
филологических наук, главный научный сотрудник Института русского языка РАН 
им. В. В. Виноградова.  

О региональной лексикографии пишут лидеры этого направления в своих областях 
Людмила Юрьевна Зорина из Вологодского университета и Наталья Валентиновна 
Большакова из Псковского университета.  

Ее коллеги, работы которых по сленговой и фразеологической лексикографии уже 
стали классикой, – доктора наук Татьяна Геннадьевна Никитина и 
Елена Ивановна Рогалева – предлагают подумать о соединении практической 
лексикографии с университетским образованием.  

Этот номер показывает не только то, каких знаменитых специалистов нам удалось 
привлечь для участия в нем, но и то, каким мы видим журнал в будущем.  

В соответствии со второй частью названия журнала в нем представлены лингвисты 
Северо-Запада – это Санкт-Петербург, Псков, Вологда, Череповец и, конечно же, Великий 
Новгород. При этом мы не предполагаем замыкаться в рамках региона, и уже сейчас с 
нами авторы из Москвы, к тому из академического института, что вносит в журнал 
академичность, и Гродно, что расширяет его географию.  

Так как журнал выходит в Новгородском государственном университете имени 
Ярослава Мудрого, планируем сделать постоянной рубрику «Новгородский мотив».  

Постоянной хотелось бы видеть и рубрику «Молодые голоса», полагая, что 
аспирантам (а может быть, и магистрантам) важно предоставлять возможность 
высказаться «под одной обложкой», если так можно говорить о сетевом издании, с 
солидными учеными.  

Думаем, у нас всегда будет возможность информировать читателей о 
лингвистических научных событиях Северо-Запада России и других регионов.  

Благодарю всех, кто откликнулся на приглашение написать статью в журнал!  
Следующий номер журнала планируем посвятить проблемам фразеологии и 

фразеографии, ведь в этом году исполнилось 100 лет со дня рождения основателя 
Новгородской фразеологической школы Власа Платоновича Жукова. Приглашаем 
специалистов в этой области опубликовать результаты своих исследований, 
информировать о научных событиях, присылать рецензии на лингвистические труды.  

До новых встреч на электронных страницах нашего журнала! 

Т. В. Шмелева 
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From the Editor-in-Chief 

Dear colleagues, our authors and readers! 

We are glad to present to you the first issue of our journal devoted to the problems of 
lexicography. The date suggested the topic: the magazine begins its life in the year when the 
220th anniversary of the birth of Vladimir Ivanovich Dal, whose name has become a symbol of 
vocabulary matter, is celebrated. “The Explanatory Dictionary of the Living Great Russian 
Language” by V. I. Dal does not cease to be a compelling description of the Russian language in 
its various manifestations – from the speech of Russian peasants to high bookishness. But – for 
us this is especially important – there are many lexicographic problems lurking in it, some of 
which have been solved by the modern science of creating dictionaries, while others continue to 
cause controversy among lexicographers. The articles of this issue of the journal are devoted to 
such problems. 

In the section “Eternal Problems of Lexicography” the problems of lexicography of 
synonymy and description of unions and words close to them (scrapers, connectors) are 
discussed. 

The section “Lexicographic criticism” represents an important direction of lexicography – 
the comprehension of vocabulary and its results. 

The past and the present of dialectography as one of the most important directions of 
lexicography for our region is presented in the section “Dialectal lexicography”. 

An important topic – how to involve students in the implementation of lexicographic 
projects – is raised in an article for which we have created a special section “Lexicography in 
University Education”. 

In the section “Novgorod motive” I tried to cite a number of facts convincing that 
Novgorodians at different times were at the forefront of the formation of Russian lexicography. 

The “Young Voices” section presents two lexicographic projects authored by 
postgraduate students of NovSU. These various projects show that lexicographical description is 
one of the best results in almost any research. 

Finally, quite traditionally, the issue ends with information about the conference in 
Cherepovets, which constitutes the “Scientific life” section. 

So, the first issue of our journal presents a spectrum of modern problems of lexicography. 
The level of their consideration is evidenced by the fact that most of our authors are doctors of 
philological sciences. 

So, professors of the Herzen State Pedagogical University of Russia, 
Vladimir Alexandrovich Kozyrev and Valentina Daniilovna Chernyak, famous theorists and 
historians of Russian lexicography, discuss the problems of synonymous lexicography. 

The problem of description in the dictionary of unions is raised by the doctor of 
philological sciences from the Belarusian city of Grodno – Maria Iosifovna Konyushkevich, 
actively and variously published not only in Belarus, but also in our country. I draw special 
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attention: this article is published in the Belarusian language, which brings our journal to the 
Slavic space of lexicographic discussions. 

Larisa Leonidovna Shestakova, an authoritative specialist in the field of author's 
lexicography, Doctor of Philology, Chief Researcher at the V. V. Vinogradov Russian Language 
Institute of the Russian Academy of Sciences, critically examines new dictionaries of the 
language of writers. 

Lyudmila Iurievna Zorina from Vologda University and Natalya Valentinovna Bolshakova 
from Pskov University, leaders in this area in their fields, write about regional lexicography. 

Her colleagues, whose works on slang and phraseological lexicography have already 
become classics – doctors of sciences Tatyana Gennadievna Nikitina and 
Elena Ivanovna Rogaleva – suggest thinking about combining practical lexicography with 
university education. 

This issue shows not only what famous specialists we managed to attract to participate in 
it, but also how we see the magazine in the future. 

In accordance with the second part of the name of the journal, linguists of the North-
West are represented in it – these are St. Petersburg, Pskov, Vologda, Cherepovets and, of 
course, Veliky Novgorod. At the same time, we do not intend to confine ourselves within the 
framework of the region, and we are already joined by the authors from Moscow, from an 
academic institute, which brings academicism to the journal, and from Grodno, which expands 
its geography. 

Since the magazine is published at the Yaroslav-the-Wise Novgorod State University, we 
are planning to make the section “Novgorod Motive” permanent. 

I would like to see the “Young Voices” section also permanent, since I believe that it is 
important for graduate students (and maybe even for undergraduates) to be given the 
opportunity to express themselves “under the same cover”, if that is how one can talk about an 
online publication, with respected scientists. 

We think we will always have the opportunity to inform our readers about linguistic 
scientific events in the North-West of Russia and other regions. 

Thank you to everyone who responded to the invitation to write an article for the 
journal! 

We plan to devote the next issue of the journal to the problems of phraseology and 
phraseography, because this year marks the 100th anniversary of the birth of the founder of the 
Novgorod phraseological school Vlas Platonovich Zhukov. We invite specialists in this field to 
publish the results of their research, inform about scientific events, send reviews of linguistic 
works. 

Until next time on the electronic pages of our journal!  

T. V. Shmeleva 


